



Actualidad

EL LÍDER
VIERNES 16 DE MAYO 2025

05

El “blanqueo” de la merluza, una traición silenciosa que duele en el corazón del muelle

En San Antonio el dirigente Joel Sepúlveda denunció con crudeza cómo “el negocio de la venta de cuotas a la industria” ha corrompido al propio mundo artesanal.

Juan Olivares Meza
cronica@lidernsanantonio.cl

El mar, como los pueblos, tiene memoria. Y en la Caleta Pacheco Altamirano, esa memoria se mezcla con la sal de las redes remendadas al alba y el silencio incómodo de quienes no se atreven a hablar. El martes, mientras cerca de 500 pescadores marchaban por las calles de Valparaíso hacia el Congreso Nacional exigiendo el respeto a las cuotas de pesca artesanal, en San Antonio hubo una ausencia que pesó más que la misma merluza: la ausencia de los hombres del muelle de la caleta Pacheco Altamirano que decidieron no sumarse. Pero no por indiferencia. Todo lo contrario.

“Hay una traición, compadre. Una traición del pescador artesanal”, lanza sin rodeos Joel Sepúlveda, presidente del Sindicato de Pescadores San Pedro, el sindicato más antiguo de la zona, con voz firme y el ceño curtido por décadas de mar.

“Nosotros no nos movilizamos porque no estamos dispuestos a pelear por una cuota que luego otros van y le venden a la industria. Eso es blanqueo, eso es tráfico de los productos del mar”, afirmó.

Sepúlveda no se esconde. Su denuncia va dirigida, sin titubeos, a caletas que, amparadas por el RAE (Régimen Artesanal de Extracción), reciben cuotas de merluza y luego



JUAN OLIVARES MEZA-DIARIO EL LÍDER

EL HISTÓRICO MUELLE DE LA CALETA PACHECO ALTAMIRANO HA SIDO TESTIGO DE LAS LUCHAS DE LOS PESCADORES POR LOS RECURSOS.



JOEL SEPÚLVEDA, PRESIDENTE DEL SINDICATO SAN PEDRO.



LA MERLUZA ES EL RECURSO HISTÓRICO DE LA PESCA LOCAL.

52%

de la merluza común, quedó en manos de la pesca artesanal tras el debate parlamentario.

venden lo que no extraen a las mismas empresas contra las que dicen luchar.

“El RAE no es malo, sirve para administrar el recurso, pero no para hacer negocios. Hoy día hay cale-

tas que se están enriqueciendo vendiendo la merluza que no pescan. ¿Y a quién se la venden? A la industria. ¿Cómo vamos a marchar junto a ellos si le entregan en bandeja lo que es nuestro?, si están haciendo negocios con los mismos que dicen estar luchando”, añadió a nuestro diario Joel Sepúlveda bajo el cielo gris del muelle de la caleta.

LAS CIFRAS

La nueva Ley de Fraccionamiento, aún en tramita-

ción en el Congreso, establece que un 52% de la cuota de merluza común será para los artesanales y un 48% para los industriales. Sobre el papel, parece un triunfo. Pero para el dirigente Joel Sepúlveda es una trampa.

“Esa cuota no nos sirve. No es real. El año pasado el 70% de la cuota que nos asignaron quedó en el mar, nadie la pescó. ¿Por qué venderla entonces? Aquí el que no pesca, vende papeles. Y eso no es ser pescador, eso es ser comer-

ciante”, disparó el líder de los pescadores del muelle.

Su crítica no es solo económica, sino ética. En su mirada hay más que enojo, se nota que hay desilusión. Con total claridad, Joel Sepúlveda dijo que “aquí se están traficando los derechos de los pescadores. Gente que nunca ha mojado los pies se está haciendo rica con cuotas que no trabajan. Y el pescador real, el que se levanta a las 3 de la mañana, se pone las botas y sale a la mar sigue igual de pobre.”

“

No nos movilizamos porque no estamos dispuestos a pelear por una cuota que luego otros van a vender a la industria. Eso es blanqueo, eso es tráfico de los productos del mar”

Joel Sepúlveda
pdte. Sindicato San Pedro

En San Antonio, se lamentó, la unidad del sector artesanal se ha resquebrajado.

“No hay una sola voz. No tenemos vocero. Y los que aparecen hablando tienen intereses en este negocio. No representan a los que de verdad vivimos de la merluza.”

Su testimonio, entre redes apiladas y olor a salmuera, es más que una denuncia, suena como una súplica por lealtad entre pares.

“Yo no tengo mucho estudio, pero tengo claro que esto no es un negocio. Nosotros somos pescadores, no especuladores. No podemos permitir que se venda el recurso con papeles. Eso no es dignidad”, insistió con fuerza.

¿Cómo se sale de esta trampa?

“Yo creo que lo único que tiene que haber es la lealtad entre nosotros, lealtad entre los pescadores. El RAE para mí debería existir. Yo no digo que no es malo ese sistema, que no sirva, pero debería servir para poder mantener mi cuota como caleta, como sector o como región. No para venderla ni transarla. Menos por plata y menos a la industria, porque si la cuota queda en el mar, mañana salgo y la pesco. Porque eso hacemos los pescadores. ✪